



## Guías para las clases

**DOCENTE: Jesús David Gutiérrez Gómez**

**CURSO: Quinto**

**ASIGNATURA: Sociales**

### **Colombia, segunda mitad del siglo XIX**

Esta semana veremos la manera en que se desarrolló la sociedad colombiana durante la segunda mitad del siglo XIX, primero debemos decir que la organización social no había cambiado demasiado en comparación a la que se aplicaba durante la colonia, en las posiciones privilegiadas se ubicaban los criollos que habían alcanzado un fuerte poder político, junto a varios miembros de la iglesia católica la cual tenía gran poder durante esa época, logrando influenciar algunas políticas del país como hemos visto (por ejemplo el papel que ocupaban en la educación); mientras que las clases mestizas seguían sin tener una real representación en la clase política, los indígenas seguían siendo desplazados y atacados con el objetivo de arrebatarles sus tierras. De hecho, durante este periodo se ve la influencia de las ideas europeas (provenientes de la revolución francesa) ya que pueblos como el indígena y los afro reclamaban los principios de la igualdad y la libertad, factores que ocasionaron varios intentos de rebelión a lo largo del país, especialmente en los esclavos quienes reclamaban la libertad que se les había prometido durante la campaña de independencia.

De hecho, fue precisamente a inicios de la segunda mitad del siglo XIX (1845), con la elección de Tomás Cipriano de Mosquera como presidente, que se comenzaron a impulsar políticas a través de las cuales acabar con varias de las instituciones y actividades provenientes del periodo colonial; de dichas reformas destacaremos especialmente dos. En principio se unificó la moneda a través del peso como moneda oficial, previamente cada región tenía una moneda propia, con la unificación de la moneda se logró facilitar las relaciones comerciales; en segundo lugar se impulsó el modelo económico del libre cambio (dejando de lado las políticas proteccionistas del estado), a través del cual se buscaba impulsar la industria y el comercio haciendo uso de la libre competencia, es decir menores restricciones a las empresas, el establecimiento de una independencia económica para la industria y la promesa de que el estado no intervendría demasiado.

Sin embargo, la economía mundial se había dividido en dos, a los países que no llevaran un proceso de industrialización, es decir la mayoría de los países de América, se les asignó la producción y explotación de las materias primas, es decir productos provenientes de la minería, la agricultura y la ganadería; mientras que los países industrializados, es decir la mayoría de países europeos, se encargarían de la producción de carácter industrial (la transformación de las materias primas en otros productos como por ejemplo la maquinaria). El problema es que, a partir de este modelo de organización, se estableció una relación de desigualdad económica, que duraría hasta la actualidad, ya que los países industrializados cobraban mucho más por el proceso de industrialización, mientras que los precios de las materias primas eran reducidos en comparación.



En el año de 1853 se aprueba una nueva constitución política, con José María Obando, la cual elimino varios impuestos de la colonia, se promulgó la libertad de los esclavos, junto a un impulso a la libertad de expresión y de catedra y la separación entre la iglesia y el estado. Sin embargo, estas reformas no fueron del agrado de todos los individuos, varios grupos sociales sentían que dichas reformas eran injustas, como, por ejemplo:

- Los artesanos quienes consideraban que el impulso al libre cambio y la reducción de los impuestos, a productos provenientes del exterior, conllevarían a una reducción de las ganancias económicas de la producción local, quienes creían no podrían competir contra los productos extranjeros.
- Los conservadores, quienes consideraban que la promoción de ideas como la libertad y la igualdad eran peligrosas para el estilo de vida tradicional, o lo que ellos denominaban como el “orden social”, es decir que las clases más pobres no se rebelaran en contra de las élites criollas.
- La iglesia, ya que consideraban como una amenaza la separación entre la iglesia y el estado, junto a otras políticas como la desamortización de los bienes de manos muertas, es decir, tierras y propiedades que los fieles o creyentes habían dejado como herencia para la iglesia al momento de morir.
- Los esclavistas, puesto que la libertad de los esclavos implicaba una pérdida de carácter económico, junto a la obligación de cambiar su modelo o estilo de vida.
- Los militares, los cuales se oponían a políticas como la reducción en el numero o en las filas del ejercito (menos soldados), ya que consideraban que estas implicarían una reducción en el numero de beneficios a los que tenían acceso.

Este proceso ocasionaría un periodo de inestabilidad política, caracterizado por el desarrollo de reformas a la constitución, siempre dependiendo de quien se encontrará en el poder; en un principio estas reformas ocasionaron la división del partido liberal entre la elite política que había fundado el partido (Gólgotas) y las filas de artesanos y militares vinculados al partido (Draconianos). Después de lo cual daría inicio un periodo de guerras y de conflictos, comenzando por el derrocamiento de Obando en el año de 1854, después de lo cual los liberales draconianos y los conservadores compartirían el poder, al menos hasta el año de 1857, cuando fue elegido presidente el conservador Mariano Ospina Rodríguez, el cual impulsaría el desarrollo de una nueva constitución en el año de 1858.

Los liberales miraron con descontento la nueva constitución de los conservadores, por lo cual iniciaron una guerra que duraría hasta el año de 1863, de la cual saldrían victoriosos los liberales quienes, reunidos en Rionegro (Antioquia), formularían una nueva constitución, en la cual el país tomaría el nombre de Estados Unidos de Colombia. Sin embargo, el gobierno de los liberales, caracterizado por el impulso al federalismo (el gobierno independiente de cada región), llegaría a su final en el año de 1885 con el desarrollo de una guerra civil promovida por los conservadores, los cuales, en el año de



1886, redactarían una nueva constitución la cual restablecería un estado centralista y fortalecería los poderes del presidente; dicha constitución duraría hasta el año de 1991, año en el que se implanto la constitución actual.

**Fuente:**

- Melo, Vladimir, et al. (2012) Sociales 5. Editorial Norma S.A. Impreso en Colombia.

**Actividad**

1. Investiga, en máximo dos páginas, que fue la guerra de los mil días y que consecuencias tuvo dicho conflicto.